

Alex von Baer

**L**a presidenta de Demócratas Ximena Rincón celebra que ya están "pasando el 50%" de militantes requeridos en las 3 regiones donde aún no están constituidos, lo que permite inscribirla como candidata presidencial. Mientras, la senadora avanza en la negociación parlamentaria con Chile Vamos, a menos de 3 meses de anotarse las listas, y transparenta los temas programáticos que pide incorporar al plan de Matthei, con miras a un eventual acuerdo.

De prosperar estos diálogos -para los que hay tiempo, y como plan B mientras tanto levanta su propia apuesta presidencial-, la candidata de Chile Vamos daría dos pasos concretos con el mundo del centro, luego de que anoche Amarillos formalizara su respaldo a su candidatura presidencial.

—¿Por qué deciden ir con su propia candidatura? En Chile Vamos se dijo que al no poderse usted inscribir para una primaria con ellos, ese ejercicio finalmente se cayó.

—A ver, nunca en nuestro acuerdo de marzo planteamos primaria, sino: candidatura presidencial y el esfuerzo de constituirse, propuesta programática de centro y lista parlamentaria robusta para incidir, como hemos hecho con 5 diputados y 2 senadores.

—Pero si el senador Matías Walker propuso esa primaria con Matthei, y se habló...

—No estubo dentro de las conversaciones con Chile Vamos y el acuerdo, que es lo que habla por el partido, nunca lo consideró.

—¿Y cuál fue el sentido de una propia opción presidencial, en vez de aliarse con quienes han declarado cercanía, como Chile Vamos?

—El próximo gobierno será de oposición al actual, y contribuiremos a un proyecto que le devuelva al país la tranquilidad, crecimiento, certeza jurídica, buen gobierno, construir grandes acuerdos para las prioridades ciudadanas: listas de espera, inseguridad, incerteza laboral, la economía plateada, que es qué pasa con los adultos mayores. Por eso no hemos renunciado a ser opción: las carreras presidenciales son de largo aliento, aún está gaseoso el escenario y nuestros esfuerzos están en una buena lista parlamentaria y recoger aportes a un programa.

—¿Y qué expectativa parlamentaria tienen? Una encuesta les dio 7%, como al PC.

—Muy contentos. Siendo partido joven, aumentar a 8 diputados y ojalá 3 o 4 senadores.

—Y para eso, ¿privilejarán pactar con Chile Vamos o con Amarillos?

—Estamos conversando con Chile Vamos para lograr un pacto parlamentario, pero no tenemos ningún acuerdo aún. Y les enviamos nuestra propuesta programática, es fundamental un acuerdo ahí. Un pacto dependerá de qué capacidad de entendimiento tengamos. Demócratas y



CLAUDIO CORTES

Indica que su campaña está desplegada, aunque no descarta que un acuerdo con buenas condiciones para su partido derive en un apoyo a Matthei.

Amarillos pueden disputar solos el centro.

—¿Qué piden a Chile Vamos?

—Competir en igualdad de condiciones donde tenemos representación parlamentaria.

—Ahora, si les conceden un buen acuerdo y van en una lista, lo lógico sería 1 candidato, y Chile Vamos seguramente pretenderá que a cambio apoyen a Matthei. ¿Se abre?

—No voy a adelantar en qué estamos. Privilegiaremos al país y los acuerdos para salir del inmovilismo en los temas que importan a la ciudadanía. Estamos en contacto no solo para lo parlamentario, también para lo programático.

—¿Se refiere a programa presidencial?

—Sí.

—Entonces su candidatura a primera vuelta, ¿no es definitiva?

—Sigue desplegada, faltan menos de 200 firmas.

—Habló de "privilegiar al país". ¿Eso suena a apoyar al candidato con más apoyo, Matthei, en vez de hipotecar opciones con una alternativa como la suya que no marca hoy?

—Una cosa son las encuestas, otra la realidad. No vamos a adelantar, hasta no tener claridad de todos los aspectos. Falta

mucho para que tengamos que decidir. Estamos desplegados en un objetivo: tener representación parlamentaria, que el país vuelva a crecer, seguridad. No queremos dar la pasada a ninguno de los extremos para que gobierne y seremos tremendamente responsables en ello.

—Se lo pregunto porque si su prioridad como partido joven es la parlamentaria, eso se potencia con un pacto, que cuesta creer que Chile Vamos les dé gratis.

—Estamos desplegados para tener candidaturas no solo donde hoy tenemos, sino que crecer en otros territorios. Si eso lo logramos con un buen acuerdo, el objetivo se cumple. Si tengo que desplegar la candidatura y acompañar a mi lista, lo haremos.

—¿Qué pasa con Amarillos? Si ellos no quieren con Chile Vamos, ¿los dejan solos?

—Nuestras conversaciones son con Chile Vamos. Tienes que preguntarle a Amarillos.

### Ejes para pacto programático

—Mirando al frente, ¿hay más campo electoral para su opción en primera vuelta si ganan Winter o Jara, en vez de Tohá, que podría disputar el centro?

—Ninguna de las 4 candidaturas de la izquierda está representando el centro. Todos son parte activa del Gobierno, Tohá fue su jefa política. No los hemos visto condenando las licencias, fundaciones, amiguismo.

—En sus ejes de gobierno que forman parte del diálogo con Chile Vamos, plantea intervenir 20 barrios tomados por narcos. ¿No es parecido al Calles sin Violencia?

—Bueno, ese plan fue un fracaso.

Nuestra propuesta es coordinar adecuadamente a Carabineros, PDI, Gendarmaría en esas comunas; e impulsar el Fondo Nacional de Seguridad Local para apoyar iniciativas, y usar inteligencia artificial.

—En migraciones, menciona una nueva ley para agilizar expulsiones. ¿Qué efecto tendría, si las dificultades son más bien prácticas de cómo ejecutar tanta orden pendiente?

—No, no. No son nuevas leyes, es implementar las existentes y que no se operativizan, una de control de identidad de migrantes. Y control fronterizo de las FF.AA.

—Promete 600 mil viviendas, cuando este gobierno llegará a 200 mil. ¿Es realista?

—Es viable si cambias procedimientos, fijar posibilidad de autoconstrucción, esto de que las constructoras se van al final. Es posible a través de revisar la norma, coordinaciones, ver qué está pasando con los municipios, disponibilidad de terrenos; fusionar ministerios de Vivienda y Bienes Nacionales, establecer comités públicos-privados y reactivar económicamente.

—Ahí usted plantea crecer al 5%, y Jara y Matthei hablan de 4%. ¿Por qué usted sí podría?

—Partiendo por hacer eficiente el Estado. Estamos sacando el proyecto de permisos sectoriales, pero no basta. Lo primero que haremos es pedirle a todos los funcionarios que llenen formularios: horarios, tareas, personas que atienden, su remuneración, para así poder hacer los cruces de qué están haciendo todos en el Estado y ver eficiencias. Y dije fusionar ministerios; nuevo Ministerio de Agricultura, donde esté pesca.